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CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 1 

Ata nº 11/2023  

Ata da Assembleia Geral Ordinária do Conselho Municipal de Assistência Social de Santos – 2 

CMAS, realizada no dia 19 de setembro de 2023, no auditório na Rua Pedro II, 25 Centro, com a 3 

presença de conselheiros, convidados e a Secretaria Executiva do conselho Sra. Adelma Santos 4 

Lima, conforme lista de presença abaixo: 5 

CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - EXERCÍCIO 2023 

CONSELHEIRO REPRESENTATIVIDADE 
Agosto 

Rayssa Ramos Barja TITULAR GOVERNO - SEDS P 

Tassia Queiroz Prado SUPLENTE GOVERNO - SEDS *** 

Maria Anunciação de Jesus Lourenço TITULAR GOVERNO - SMS Justificado 

Vago SUPLENTE GOVERNO - SMS *** 

Angélica Egler Graça Gomes TITULAR GOVERNO - SEDUC P 

Cristiana Mondadori SUPLENTE GOVERNO - SEDUC *** 

Alexsander José Guedes TITULAR GOVERNO - SEMES P 

Paulo Roberto Paes Musa SUPLENTE GOVERNO - SEMES *** 

Leonardo Rodrigues de Moraes TITULAR GOVERNO - SECULT F 

Marcelo Lattanzi Ramires SUPLENTE GOVERNO - SECULT F 

Renata Fagundes TITULAR GOVERNO - SEDURB P 

Jorge Manuel de Souza Ferreira SUPLENTE GOVERNO - SEDURB *** 

Ronaldo Francisco Resende TITULAR GOVERNO - COHAB P 

Jessica Vilar da Nobrega Laffront SUPLENTE GOVERNO - COHAB *** 

Marcus Vinicius Gonçalves Sécio TITULAR GOVERNO - SESEG P 

Ana Carolina da Silva Costa Emilio SUPLENTE GOVERNO - SESEG *** 

Itiel Pereira de Araújo Filho TITULAR GOVERNO - SEFIN P 

Mayara Bessa Cappello SUPLENTE GOVERNO - SEFIN *** 

Sociedade Amiga dos Pobres – Albergue Noturno TITULAR SOC. CIVIL - ENTIDADE P 

ONG Vidas Recicladas SUPLENTE SOC. CIVIL - ENTIDADE *** 

Instituto Elos  SUPLENTE SOC. CIVIL - ENTIDADE P 

PROVIVER Obras Sociais e Educacionais TITULAR SOC. CIVIL - ENTIDADE P 

Asilo de Inválidos de Santos – Casa do Sol SUPLENTE SOC. CIVIL - ENTIDADE *** 

Lar das Moças Cegas SUPLENTE SOC. CIVIL - ENTIDADE *** 

Educandário Santista TITULAR SOC. CIVIL - ENTIDADE *** 

Lar Evangélico de Amparo a Velhice SUPLENTE SOC. CIVIL - ENTIDADE P 

Sociedade São Vicente de Paulo SUPLENTE SOC. CIVIL - ENTIDADE P 

Aurora Fernandez Rodriguez TITULAR SOC. CIVIL - TRABALHADOR P 

Maria Beatriz de Carvalho SUPLENTE SOC. CIVIL - TRABALHADOR P 

Vago SUPLENTE SOC. CIVIL - TRABALHADOR *** 

Paulo Cezar Simoni TITULAR SOC. CIVIL - TRABALHADOR P 

Gilmara M. B. Salazar SUPLENTE SOC. CIVIL - TRABALHADOR *** 

Vago SUPLENTE SOC. CIVIL - TRABALHADOR *** 
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Katia Ayres Dos Anjos TITULAR SOC. CIVIL - TRABALHADOR P 

Barbara Mendonça Brasil SUPLENTE SOC. CIVIL - TRABALHADOR *** 

Vago SUPLENTE SOC. CIVIL - TRABALHADOR *** 

Alaíde Maria de Oliveira TITULAR SOC. CIVIL - USUÁRIOS P 

Claudia Aparecida Solidário Pedroso SUPLENTE SOC. CIVIL - USUÁRIOS *** 

Vago SUPLENTE SOC. CIVIL - USUÁRIOS *** 

Rogério Aparecido dos Santos - PCD TITULAR SOC. CIVIL - USUÁRIOS P 

Vago SUPLENTE SOC. CIVIL - USUÁRIOS *** 

Vago SUPLENTE SOC. CIVIL - USUÁRIOS *** 

Maria Anunciada de Andrade TITULAR SOC. CIVIL - USUÁRIOS F 

Vago SUPLENTE SOC. CIVIL - USUÁRIOS *** 

Vago SUPLENTE SOC. CIVIL - USUÁRIOS *** 

Em segunda chamada, a Sra. Josenice, Presidente, cumprimenta os presentes, a seguir, inicia a 6 

reunião com o Item 1 - Apreciação e Deliberação da ata da Assembleia Geral Ordinária do dia 7 

15/08/2023 e da Assembleia Extraordinária do dia 31.08.2023, sendo aprovadas em unanimidade. 8 

Item 2 –Inscrição de oferta da organização Ação de Recuperação Social - ARS. A conselheira 9 

Rayssa faz o relato da visita realizada na OSC. A organização passou por reordenamento das 10 

ações para adequação de acordo com os percursos normativos, para ofertar o Serviço de 11 

Convivência e Fortalecimento de Vínculos – SCFV; ainda ofertando ações de outras políticas, mas 12 

em horários diferentes. A articulação com o CRAS está acontecendo de forma adequada. Sendo a 13 

Comissão de Política favorável ao deferimento da inscrição do SCFV na OSC ARS. Sra. Roseli, 14 

representante da OSC informa que o novo serviço teve inicio em março, que estão com cerca de 15 

20 inscritos, com capacidade para ampliação no atendimento, principalmente para o publico de 11 16 

a 15 anos. A inscrição da oferta é aprovada. Item 3 - Instituição de Comissão Eleitoral. O 17 

conselheiro Ronaldo informa que a Comissão de Legislação já está preparando a documentação 18 

para o processo eleitoral 2024-2025, sendo necessário instituição de comissão que conduzirá os 19 

processos. Os conselheiros Ronaldo, Aurora, Jessica e Rayssa se colocaram a disposição para 20 

compor a comissão. Sra. Adelma fará a publicação da resolução com a instituição da comissão. 21 

Item 4 - Eleição de represente para o Conselho Municipal Antidrogas - COMAD. A conselheira 22 

Rayssa explica que a conselheira Juliana que era a titular do CMAS não mais poderá participar das 23 

reuniões sendo necessário que outro conselheiro assuma a vacância. Não houve interessados. 24 

Item 5 - Eleição para representante para o Comitê Gestor Intersetorial para o Desenvolvimento 25 

Integral da Primeiríssima e da Primeira Infância. A conselheira Rayssa informa que ela 26 

representava o CMAS nesse comitê, juntamente com a conselheira Katia, porém, os dias das 27 

reuniões são incompatíveis com a agenda dos coordenadores da SEDS. A conselheira Aurora fala 28 
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que o comitê é o começo de todos os processos de atendimento as crianças envolvendo várias 29 

políticas. Possuiu um plano de atuação sendo que no momento estão no planejamento para o 30 

segundo plano, que precisa ser monitorado, sendo muito importante que tenha alguém do CMAS 31 

nas reuniões, no sentido de alertar, ficar atento as ações. A conselheira Katia fala que quando 32 

chegou no comitê ficou perdida, já tinha muitas coisas em andamento. O defensor público voltará 33 

a participar. Sendo as ações discutidas na intersetorialidade. Estão vendo as metas, chegou no 34 

momento de avaliação do plano anterior, assim, leva a sua experiencia de atendimento na ponta e 35 

representando o CMAS nas reuniões. O Governo Federal instituiu o mês de agosto, como mês de 36 

alusão a primeira infância. Se não houver investimento na primeira infância não vamos conseguir 37 

mudar a realidade do país. Sra. Samanta fala que não tem participado por conta da agenda da 38 

SEDS, que o comitê realiza o monitoramento das políticas públicas do município. Hoje o plano está 39 

no processo de publicação das metas alcançadas ou não e após, construção do novo plano. A 40 

conselheira Katia, aproveitando a fala da Sra. Samanta, declara que sente falta da SEDS nas 41 

reuniões, e pede que seja enviado um representante pois embora seja da SEDS não é 42 

representante da SEDS e sim do CMAS. Sra. Samanta informa que a SEDS já possui uma 43 

indicação e enviará oficio formalizando. Item 6 - Aprovação de uso do recurso do IGD para 44 

participação no IV Encontro Estadual PETI e indicação de conselheiro para participação. A 45 

conselheira Rayssa informa que o encontro será na cidade de Ribeirão Preto nos dias 25 e 26 de 46 

outubro. O CMAS poderá inscrever apenas 01 conselheiro. A conselheira Fernanda de Sousa se 47 

disponibiliza, não havendo mais interessados, a participação da conselheira é aprovada. Item 7 - 48 

Eleição de novos conselheiros no segmento Usuários e Trabalhador. Sra. Adelma informa que 49 

houve 03 inscrições pra o segmento representantes de Usuários e 01 para o segmento 50 

representante de Trabalhadores, tendo vagas para as 04 candidatas, assim após apresentação das 51 

candidatas, são empossados conselheiras: Sra. Cleonice Santos de Oliveira , segmento 52 

Trabalhador, técnica do CREAS ZNO, equipe que atende o território do Rádio Clube;  53 

representantes do segmento usuários: Sra. Barbara Izabel da Silva Santos, usuária do CRAS, Sra. 54 

Laurita Elisabete Garcia Queiroz e Sra. Hagnes Cavalcanti usuárias do CRAS e CREAS.  Item 8 - 55 

Relato do Encontro PROCAD -SUAS. A conselheira Rayssa informa que o município de Santos foi 56 

representando a Baixada Santista no encontro. O recurso do PROCAD foi disponibilizado no início 57 

do ano, e como a maioria dos municípios não utilizaram os recursos, estão realizando esses 58 

encontros para qualificar a proposta do PROCAD. Toda a formação foi data pelo Ministério, falaram 59 

sobre as equipes que estão bem enxutas, os desafios dos últimos anos, articulação política, busca 60 
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por recursos, mudança de governo, extinção do ministério, ampliação do valor dos recursos, mas 61 

que ainda não atendem as necessidades. O município recebeu R$70 mil e o recurso deverá ser 62 

utilizado para qualificação dos cadastros unipessoais, que atualmente são um número muito 63 

grande, não sendo uma realidade somente do município de Santos. Houve uma ampliação de 64 

entrada de pessoas sozinhas no Cad Único que não condiz com a realidade, de acordo com os 65 

dados do IBGE. Existe uma angustia dos municípios com relação a exclusão dos cadastros 66 

unipessoais. As pessoas ainda continuam declarando que moram sozinha. No encontro foi falado 67 

sobres banco de dados, monitoramento de sistema, as dificuldades dos municípios. O público alvo 68 

do PROCAD são os grupos tradicionais, as pessoas em situação de rua e os cadastros unipessoais.  69 

Foi discutido como utilizar o recurso, como por exemplo contratar entrevistadores, hora extra para 70 

servidores, compra de equipamentos, formação para qualificar o atendimento, entre outros. A 71 

conselheira Aurora pergunta se foi determinado um percentual. A conselheira Rayssa responde 72 

que a referencia para todos os municípios é de 16%. A conselheira Hagnes pergunta se uma 73 

pessoa que vive sozinha fizer o CAD Único, irá gerar benefício.  A conselheira Rayssa responde 74 

que não necessariamente. Que o município precisa baixar o numero de cadastro unipessoais para 75 

que os novos cadastros unipessoais possam receber o benefício do Programa Bolsa Família - PBF. 76 

A SEDS irá iniciar a construção do plano de ação. A Sra. Secretária Audrey que também esteve no 77 

encontro, informa que alguns municípios já iniciaram a utilização do recurso, sendo que todos 78 

reclamaram do valor baixo do recurso para o tamanho da ação. A ultima pesquisa do Censo apurou 79 

que cerca de 16% das pessoas vivem sozinhas no Brasil, porém esse número é bem diferente dos 80 

dados do Cadastro Único, o que será um desafio aos municípios. Sra. Samanta informa que o 81 

CRAS continua a fazer cadastros, mesmo sendo unipessoal. Que Santos está com cerca de 28% 82 

de cadastros unipessoais. Relata a preocupação dos trabalhadores na ponta, quanto a verificação 83 

desses cadastros, pois em alguns casos a população se utiliza do cadastro unipessoal como uma 84 

estratégia de sobrevivência. Anteriormente as pessoas que viviam sozinhas recebiam R$80.00, 85 

hoje recebem no mínimo R$600.00. Ontem teve uma live apresenta da pelo Ministério que falou da 86 

importância da revisão das equipes de cadastros. Estão revisando as equipes de referência, 87 

estudando equipes de referência para cadastro nos territórios. O conselheiro Itiel fala que o assunto 88 

é amplo, mas é especifico, que a nossa secretaria precisa investir mais em comunicação pois há 89 

muita desinformação circulando nas redes. Compartilhou que na pandemia teve familiares que 90 

receberam o Auxilio Brasil, houve um estimulo ao egoísmo, por fim, sugere mais investimento em 91 

informação. O conselheiro Rogerio solicita mais clareza nas informações, principalmente com 92 
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relação as siglas. Sra. Audrey fala que “antes de assumir a pasta, não tinha nenhuma informação 93 

da SEDS nas mídias. Que sobre os cartazes sobre pessoa em situação de rua, foi alterado somente 94 

uma palavra e o cartaz foi aprovado por todos os movimentos socias que atuam na área. “Temos 95 

que levar uma ajuda com mais eficiência, juntar os grupos solidários. Estamos caminhando com 96 

esses processos, fazendo com que esses grupos conheçam o trabalho desenvolvido pela SEDS, 97 

desenvolvendo estratégias para somar forças e conhecer o que já é oferecido. Anteriormente os 98 

atendimentos eram isolados, assim estamos apresentando os nossos serviços. Já mudamos a 99 

forma de comunicação, levando até as pessoas que nem conheciam a SEDS ou desconheciam a 100 

Assistência Social. Vejo vários servidores que estão participando dessas ações, que não aconteci 101 

anteriormente”. Sr. Jair, verbaliza que entende a preocupação com as verbas, mas que não 102 

podemos esquecer que Santos tem o maior porto do Brasil, sendo que esses recursos também vão 103 

para a prefeitura de Santos, então porque o repasse não pode ser maior? Fala que a nossa 104 

secretária é excelente, que veio da vereança, assim sabe como exigir mais recursos, conforme 105 

artigo sexto da Constituição Federal. Informa ainda que vê técnicos com dificuldades, pois não 106 

existe verba suficiente para tender as pessoas. Questiona como o Mercado Municipal será ponto 107 

turístico com tantos moradores de rua? A conselheira Hagnes diz que entendeu a campanha da 108 

SEDS, para não dar comida a pessoa em situação de rua, mas que a mesma gestão que fala para 109 

não dar esmola pede doação para as famílias que passaram pelo incêndio, sendo este o decimo 110 

incêndio. Sra. Audrey responde que dependemos de várias políticas públicas, e que se houve o 111 

incêndio é porque houve uma falha que impediu essas famílias de terem direito a habitação. 112 

Respondendo ao Sra. Jair, a Sra. Audrey informa que estão ocorrendo investimentos, recentemente 113 

foi realizada a compra de um imóvel da Rua General Câmara, que será um abrigo permanente e 114 

não mais emergencial. Também estão trabalhando para sair a Republica para pessoa em situação 115 

de rua, assim são vários investimentos, sendo que o orçamento vai crescer em R$8 milhões, 116 

independente do planejado, todos os nossos projetos terão investimentos. Lembra que a briga por 117 

mais investimento é nacional, tendo um projeto lutando para conseguir 1% do orçamento em âmbito 118 

federal. A conselheira Barbara Izabel declara que sua casa já pegou fogo 4 vezes e que estão 119 

jogando as pessoas para o município de São Vicente. Item 9 - Informes do CMAS: Relatos das 120 

Comissões e Diretoria Executiva. O conselheiro Itiel, relata sobre a dificuldade da Comissão de 121 

Finanças em realizar o acompanhamento das contas, pois a SEDS não tem realizado a prestação 122 

de contas desde o ano passado. A conselheira Aurora reforça a necessidade da fiscalização por 123 

parte do conselho pois quando não o faz, se torna omisso e quando a SEDS reprograma os 124 
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recursos por não utilizar, vai diminuindo os valores repassados. O processo de fiscalização tem 125 

que ser agilizado e no uso dos recursos. Sra. Audrey justifica que os municípios possuem 126 

dificuldades de gastar os recursos pois as verbas vêm picadas e as vezes é necessário um valor 127 

maior. A presidente Josenice verbaliza que o Albergue ainda não recebeu o repasse para a 128 

ampliação das vagas de inverno. A conselheira Rayssa informa que já enviamos oficio a DRADS o 129 

ano passado falando da burocratização e prazos para aprovação dos recursos. O conselheiro Paulo 130 

informa que na Comissão de Política, foi iniciado as reuniões do processo de revalidação 2023. 131 

Também houve reunião da comissão com representante da DRADS. Na Comissão de Instância, a 132 

conselheira Rayssa que a reunião foi realizada na Diretoria Regional de Ensino, contando a 133 

participação de representantes das escolas estaduais do município. O conselheiro Ronaldo relata 134 

que na Comissão de Legislação foi tratado sobre o processo eleitoral e a resolução de Benefícios 135 

Eventuais. Item 10 - Informes do Gestor. Sra. Marilda, assistente social da equipe de Abordagem 136 

Social realiza apresentação sobre o projeto “O levante a partir das calçadas”.  O projeto ofertará 137 

moradias para as pessoas em situação de rua, pessoas que não possuem perfil para o atendimento 138 

regular, que passa pelos abrigos.  O acompanhamento será realizado durante todo o 139 

desenvolvimento do usuário. Será desenvolvido inicialmente para 10 pessoas, já possuem um 140 

diagnóstico com o público alvo, que são pessoas que estão na rua há mais de 5 ano. A base 141 

territorial seja mantida, ou alterada caso a pessoa desejar. Os itens essenciais também foram 142 

pensados, como geladeira, fogão, cama, colchão, ventilador, radio ou tv. Foi pensando também no 143 

armário para guardar as roupas, mas os usuários não veem necessidade. “Estou cansada de ver 144 

pessoas com a cor da minha pele vivendo nas ruas, é necessário fazer algo fora da “caixinha” para 145 

essas pessoas”.  O projeto Fênix só tem vagas uma vez por ano, não atendendo as necessidades. 146 

“Eu sepulto pessoa com 30 anos por conta da situação de rua! As pessoas morrem antes do tempo!  147 

Não será um auxilio aluguel, será locado um imóvel. Sra. Audrey fala que será destinado para as 148 

pessoas que não aceitam ir para os abrigos. Sra. Marilda completa, para situações diferentes é 149 

necessário estratégias diferentes. A seguir Sra. Audrey apresenta um projeto que já está minutando 150 

na Câmara que dispõe sobre a instituição do Programa “Empresa Amiga do Desenvolvimento 151 

Social”. A finalidade do programa é estimular as empresas a contribuírem com o poder publico no 152 

sentido de promover o incremento da política municipal de assistência social, a melhoria da 153 

qualidade das unidades vinculadas a secretaria municipal de desenvolvimento social, a garantia de 154 

direitos e a excelência no atendimento prestado ao cidadão santista, usuário da política de 155 

assistência social.  Item 11 – Assuntos Gerais.  A conselheira Aurora informa que a Conferência 156 
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Estadual mudou de data, será nos dias 7, 8 e 9 de novembro, ainda não foi divulgado o local. 157 

Divulga que hoje a tarde terá uma live sobre SCFV, sendo divulgado no e-mail e grupos de 158 

WhatsApp. No dia 20/09 ocorrerá um debate entre profissionais da assistência e psicólogos sobre 159 

demandas escolares, sendo discutido temas como violência e atuação desses profissionais nas 160 

escolas. A ação será realiza no auditório da Unifesp no campus da Carvalho de Mendonça. No dia 161 

21/09 no período noturno terá um debate sobre o processo eleitoral do conselho tutelar, será 162 

transmitido pelo youtube. A conselheira Fernanda Souza alerta para verificação do local de votação 163 

para o conselho tutelar, sendo importante a participação de todos. A conselheira Aurora alerta sobre 164 

as baixas taxas de vacinação do município, trazendo à tona doenças que já estavam extintas. A 165 

conselheira Katia divulga que no dia 21/09 às 16h na Estação da Cidadania ocorrerá reunião do 166 

Conselho de Segurança Alimentar. A conselheira Agnes faz elogio ao Projeto Fênix, que possui 167 

uma equipe muito boa. A ideia do projeto é dar uma bolsa, sendo muito bom. Inclusive a secretária 168 

estava na última ação do projeto. Sra. Audrey agradece a fala da conselheira Agnes, afirma que foi 169 

um dia muito significante pois o projeto sofreu mudanças, estão promovendo formações com os 170 

parceiros para que entendam que o projeto não é um emprego, mas qualificação aos atendidos. 171 

Por fim, Sra. Roseli parabeniza o colegiado pelo processo de revalidação 2023 que está ocorrendo 172 

de forma coletiva. O que trouxe outras perspectivas para a rede e que está planejando fazer um 173 

grupo de WhatsApp para fortalecimento dos OSC. Não tendo mais assuntos a tratar, a Presidente 174 

agradece a presença de todos e a encerra a reunião. 175 


